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跨省倾倒化工废料的黑色幽默很沉重
□叶祝颐

安徽省淮南市中级人民法院3月
6日对该案作出终审裁定，被告人丁
行夫犯重大环境污染事故罪被判刑3
年6个月。宁波人丁行夫伙同他人多
次从江苏省某化工厂和安徽省某化
工厂拉回化工废料，分别倾倒在淮南
市大通区上窑镇几处并掩埋，对当地
土壤、水源等造成重大污染。

（ 据新华网）
虽然不法分子非法跨省倾倒化

工废料是为了谋取私利，但是某些
化工厂不依法依规安全处理化工废
料，把化工废料擅自处理给不法分
子，某些地方某些人如此以邻为壑，
是一个沉重的话题。

要治理跨地域倾倒废弃物，需

要追究不法分子的法律责任，更需
要两地政府与环保部门积极协商解
决问题，管好本土环境污染，提高企
业违法违规成本，对蓄意异地排污
的企业启动问责处罚程序与司法程
序。让企业基于违法成本考虑，不敢
转嫁污染，以邻为壑。

更为重要的是，跨省排污除了
企业无良以外，地方政府与环保部
门也难辞其咎。《 环境保护法》规
定：地方各级政府应当对本辖区环
境质量负责，并采取措施改善环境
质量；对造成严重环境污染的单位，
地方政府应限期治理，对逾期未完
成治理任务的单位还应责令关停。
标准化法还对排污单位的义务作了
规定：污染物排放标准和环境质量

标准属于强制性标准。环境法要求
排污单位应当保证污染防治设施正
常运转，使排污符合排放标准。

太多的事实告诉我们，许多污
染企业，特别是地方政府重点保护
的利税大户，即使民众痛心疾首，
政府不愿管，地方环保部门也不敢
管。环保部副部长潘岳曾披露：一
个资源大省的环保局长，一边被省
长骂为何摆不平环保部，一边被潘
岳骂为什么不能严格执法。如此环
保执法现状让民众健康权利何处
安放？

全国人大代表、中国工程院院
士钟南山3月7日在谈到雾霾天气时
表示，如果在吃饭喝水呼吸都成问
题的情况下，GDP世界第一又有何

意义？诚如斯言，发展显然不能以破
坏环境为代价。环境污染教训太多
太多。痛定思痛，地方政府显然不能
躺在靠充满环境代价的GDP政绩沙
发上沾沾自喜。但是，为何那么多环
保教训警醒不了地方政府？为何某
些官员对环境污染麻木不仁？污染
政绩就是答案。

要让环保问题受到重视，就要
自上而下改革政绩评价体系，严格
落实环境污染问责制度，扣除官员
的污染政绩。铲除拿环境换GDP的
现实土壤，遏制住官员制造污染政
绩的冲动。如果畸形政绩观不改变，
好多地方仍然走不出环保困境，以
邻为壑，跨省倾倒废料的闹剧还会
继续重演。

》短评快
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□李记
全国政协委员、企业家甘连舫

自去年在全国两会上呼吁向富人加
税，放穷人一马之后，6日在全国政
协会议分组讨论时继续呼吁提高个
税起征点，增加中等收入群体购买
力。同组的全国政协委员、国家税务
总局副局长宋兰现场回应，将个税
起征点提高到3000元已经让纳税人
从9000万人减少到3000万人，继续
提高起征点没可能。

（ 据《 南方都市报》）
按照宋兰委员的说法，关于税

制改革问题不能分割单列，应统筹
考虑。在增值税转型与个税改革上，
国家已经出台系列减免税政策，对
于调结构、转方向、惠民生起到很大
作用。宋兰称，针对金融危机，国家
出台的一些减免税措施，取得了很
好的效果，从结构性减免税这一项
来说，减免税总量接近2万亿。2万亿
是个不小的数字，但具体到每一位
普通公众、每一个中小企业而言，和
不断增加的生活成本、越来越难做

的生意相比，他们具体的感触可能
非常“ 割裂”。

在这样的“ 割裂”之下，一些公
众再提继续提高个税起征点，并非
没有道理。比如一方面，和公众的理
想相比，大而言之的收入分配改革，
到目前为止仍在迟缓推进中，具体
的落实还需时间保证。

正如全国人大代表么志义所
言，虽然上个月收入分配制度改革
方案历时8年终于出台，这让低收
入群体看到了希望，但是真正落实
下去，还需政府、用人单位等多方
努力。另一方面，普惠性的、能让公
众真切感知的综合与分类相结合
的个人税制改革，一直以来具体的
推进成效不大。比如，公众预期中
的相对简单、操作性较强的以“ 家
庭征收” 为核心的个税改革工作，
社会各界吁求多年，但至今仍停留
在相关方面言称的“ 条件不允许”
阶段。

所以面对“ 继续提高个税起征
点”的建议，身为国家税务总局副局

长的宋兰，以“ 没可能”一口回绝，
未免显得过于武断。因为，不管结构
性减税是以“ 增加直接税，减少间接
税”，还是以别的更为务实有效的方
式进行，相关方面着眼长远、大处着
眼的统筹规划，和具体的能让公众
不断感知的“ 小步快进”的努力之
间并不矛盾，完全可以同步进行。具
体说就是，即便当前继续提高个税
起征点“ 有的商量”，在“ 程序正
义” 后得以通过，但按家庭征个税

“ 梦想照进现实”的日子，就是当今
的个税征收模式自动退出的日子：
两者完全可以“ 并行不悖”。

当然，在推进结构性减税的同
时，在人社部部长尹蔚民所说的收
入分配改革“ 细化方案”出台后，相
关方面亦应有“ 只争朝夕”大力推
进的努力。如此相辅相成，预期中的
缩小贫富差距、进一步刺激内需、规
范已失范的分配体系等，才会尽早
见效；“ 到2020年实现城乡居民人均
实际收入比2010年翻一番”的目标，
才能尽早达成。

继续提高个税起征点应可再商量

》一吐为快

拆真名城、建假古董之风不可不遏
□丁烨

近日，山东省聊城市、河北省邯
郸市、云南省大理市等8个历史文化
名城收到了住建部与国家文物局联
合发出的“ 警告信”，通知批评有关
城市保护工作不力，致其历史文化遗
产遭到了严重破坏，并责令整改。这
次通知，被媒体认为是对同类历史文
化名城第一次发出了“ 黄牌警告”。
本次通报批评，主要是针对近年频频
上演的“ 拆旧仿古”现象。

（ 据《 南方日报》）
乍看这则新闻，很容易产生误解。

以为被发“ 黄牌”是因为当地政府保
护古建筑不力，然而细看之下却吃惊
不小，原来许多“ 真名城”不是因为客
观原因而受到损害，反而是被认为拆
除的。甚而，这种拆除的目的是为了再
建一个“ 仿制品”，诚如住建部副部长
仇保兴斥责的，所谓“ 拆真名城、建假
古董”，也是冯骥才所炮轰的“ 把历史
原物销毁之后弄一个‘ 垃圾’”。

据不完全统计显示，去年国内有
不少于30座城市正在或策划投身“ 古
城重建”热潮，重建项目从数亿元到
上百亿元不等。有些城市甚至不惜把
老城区完全毁掉，为仿建筑腾出地
来。究其原因，经济利益恐怕首当其
冲，政绩虚荣之心位列其次，其根源
则是对古人留下的文化遗产毫无“ 敬
畏之心。这份“ 无知者无畏”，甚至

“ 明知不可，偏要为之”的逐利之心，
带来的损失却无法估计。

笔者以为，住建部与国家文物局
不妨以本次“ 黄牌警告”为契机，从
完善《 历史文化名城名镇名村保护条
例》开始，动点真格的。一是巨额罚
款，二是摘掉“ 名城”的帽子，三还要
向全社会做通报批评，让“ 假古董”
暴露于世。已经论证的“ 拆名城”项
目，应追溯主要负责人的责任，谁拍
的板，谁就要承担法律责任，从根本
上激励领导干部在拍板事关文化遗
产的项目时“ 慎之又慎”。面对中国
如今络绎不绝的“ 古城重建”浪潮，
国家相关部门须明确法律法规，让执
法有法可依，使2008年实施的《 历史
文化名城名镇名村保护条例》不再是
一纸无约束力的空文。

遏制“ 拆真名城、建假古董”之
歪风，须正本清源，从意识上渗透文
化遗产的重要性，同时利用法律武器
保障文化遗产的地位。中华历史源远
流长，在一代又一代的传承中，那些
祖宗留给我们的遗产传递了深邃的
民族精神，它是历史的魅力，也是文
化的精髓。倘若这一份传承断送在当
代人的手中，既是这一代人的耻辱，
也是无法弥补的遗憾。

慈善捐款难兜
“ 免费医疗”的底

□赵勇
运行4年，陕西神木县的“ 全民

免费医疗模式” 也遭遇了不小的困
境。担忧煤炭资源总有一天会枯竭的
神木县政府，正在考虑免费民生项目
的可持续运行问题，面向社会筹集了
巨额资金的神木县民生慈善基金会，
就是一次规模不小的托底试验。

（ 据《 每日经济新闻》）
从财政投入和医疗费报销总额

的对比来看，神木县每年都有几千万
的透支，主要通过居民自筹上级财政
拨款解决。但不确定的是将来，为此，
神木县政府牵头成立了全国最大的
非公募慈善基金。从2011年到现在，
基金会已经募集了20.49亿元，其中
19.07亿元为企业及煤矿捐款，其他
来自个人认捐。

神木方面说，基金会能够为免费
民生项目可持续发展托底。但不得不
提的问题是，目前煤炭企业认捐是捐
款的大头。如果煤价上不来又或者煤
炭资源日渐枯竭，这些煤老板自己的
日子也会越来越不好过，即便是有心
帮政府这个忙，恐怕也没这个力了。
这些问题，同样也是神木免费民生项
目可持续发展的隐忧。

在免费医疗和12年义务教育上，
神木开了全国的先河，现在这个模式
有了隐忧，却也提供了很好的反思契
机———怎么样的民生项目才有更高
的可持续性？医疗、教育等民生领域，
不能靠企业，也不能靠个人，政府必
须承担主要投入责任，神木的思路是
正确的，但路怎么走，怎么才能走得
更稳，却是神木并未解决的问题。

“ 医生集体患癌”
疑云不容忽视
□斯涵涵

2012年12月底，武汉协和医院
妇产科的副教授沙慧兰与同科室的
两名女同事被确诊罹患甲状腺癌。三
位医生把患病原因归咎于楼上两间
骨科手术室放射防护措施不当。医生
集体患癌的原因，尚需等待流行病学
的调查结果。

（ 据《 新民周刊》）
妇女节到来，如果连女医生的健

康都会受到“ 不明因素”的威胁，普
通人更该感到不安。

武汉市的普查公报显示，20家医
院拥有医用电磁辐射设备37台；10家
医院拥有22枚放射源 (密封放射源)；
213家医院拥有478台医用射线装置。
而联合国原子辐射影响科学委员会
日前发表报告指出，在全世界人口遭
受的由自然或人为因素导致的各种
辐射中，20%来自医疗辐射；而在所
有人为因素导致的辐射中，医疗辐射
所占的比例高达98%。

由此可见，医疗辐射是人类接触电
离辐射的主要来源。那么，就武汉协和
医院来说，楼上手术室的辐射和楼下医
生患癌有无直接关系？手术室电离辐射
防护是否全面、详尽⋯⋯这些都需要一
个科学、严谨、令人信服的回答。

医生具备普通患者难以企及的医
疗知识，如果连医生都对工作环境心存
疑虑，又怎样保证患者和公众的放射安
全？完善医院防护制度，按照相关法规
做好医护人员的专业防护，履行保护生
命、减轻痛苦、增进健康的职责，才是降
低医疗放射风险的“ 防护衣”。

怀孕、生孩子、做
家务、照顾老人⋯⋯
千百年来，中国“ 男主
外、女主内”的传统观
念，让很多岗位更倾
向于选择男性职工，
女性的就业选择范围
无形中被缩窄，对于
女性就业的“ 隐性歧
视” 仍在很大范围内
存在。

正在召开的全国
两会上，代表委员认
为，目前有法不依、有
法难依、相关法律法
规还不够细致、健全，
女性在择业中的平等
权利难以得到有效保
障，维权渠道仍不够
畅通，需要全社会共
同关注。
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